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Trabajadores 
del Samu 
acusan falta de 
ambulancias y 
SSC anuncia 
reposición de 
vehículos
CIUDAD PÁG. 10
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Microbasurales en 
Concepción: multas 
pueden llegar a más 
de 300 mil pesos 
Municipio impulsa planes de reciclaje.  
Fenómeno se observa en sectores  
residenciales y del centro.
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AUMENTO SOSTENIDO DE PASAJEROS TIENE OPERANDO AL LÍMITE ESTE SERVICIO

Tras cuatro meses y una inversión estimada que oscila entre los 
8 a 10 millones de dólares, el tren de pasajeros retomó la nor-

malidad, que había sido alterada el pasado 9 de diciembre 
cuando se detectó una falla en el viaducto que 

obligó a detener su uso hasta este lunes.  
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Expertos analizan 
posibilidad de que 
mosquito del dengue 
llegue al Biobío
Presencia del mosquito en la Región 
de Valparaíso marca un hito.

CIUDAD PÁG. 11

Las Abraham tiñen 
de oro a Chile en  
Prepanamericanos 
de Laguna Grande
DEPORTES PÁG. 19

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Alta demanda genera 
Biotrén en su retorno 
al Puente Ferroviario

CIUDAD PÁGS. 6-8

EFE pidió tiempo para tomar medidas que 
permitan mejorar la experiencia de viaje. 
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

CLAUDIA MORA MÉNDEZ  
Vicerrectora Instituto Profesional Virginio Gómez.

En la vida de toda mujer se plan-
tean constantes desafíos, pero más 
allá de la retórica de los discursos de 
los que se suele hacer eco, estos no 
son algo exclusivo al sexo femenino. 
Por ello, en concreto, tenemos la obli-
gación de informarnos, como socie-
dad, sobre los nuevos retos que en-
frentan las mujeres en la actualidad. 

Hay temas planteados y, aunque 

hay avances no se han erradicado 
las diferencias. Aún se mantienen 
sesgos para el acceso a algunas áreas 
de desarrollo profesional, en las dis-
tribuciones salariales o, inclusive, en 
temas cotidianos como es el llama-
do impuesto rosa con un mismo pro-
ducto a mayor precio si es para mu-
jer. Sin embargo, entre ellos, hay otros 
que van quedando rezagados y si-

guen incrementándose. 
Asumimos el acceso a la educación 

como algo universal, pero ante una 
complejidad son principalmente 
“ellas” las que se postergan, ya sea por 
el cuidado de la casa o por razones aún 
más profundas de analizar como es el 
acceso a oportunidades en la sociedad. 

Este 2023, ONU Mujeres relevó la 
brecha en educación digital y la vio-
lencia digital de género, como temas 
centrales para la conmemoración del 
8M, ambos temas sumamente signi-
ficativos por su impacto no sólo para 
ellas, si no, como un espejo social. Se 
esperaba que el acceso a equipos di-
gitales facilitaría la incorporación de 
conocimientos, pero no fue lo que 
sucedió y se manifiesta una brecha 
importante entre hombres y mujeres.  

Así como las TIC abrieron nuevos 
espacios de desarrollo, también lo 
hicieron a nivel de interacciones, des-
plazando fronteras a una velocidad 
tal que ha dejado muchos pendientes 
en el camino, como la regulación de 
la actividad “online”, que finalmente 
se va realizando sobre la marcha. 

Este nuevo escenario decantó en 
algo para lo que no estábamos prepa-
rados, la violencia digital de género. En 
este sentido las cifras encienden las 

Este no es un desafío de mujeres, 
es un tema que debe abordarse en todo su 
contexto, como sociedad.

Mujeres, y los desafíos 
pendientes

FERNANDO MURILLO 
Académico Facultad de Educación, U.Autónoma

El último estudio nacional de dro-
gas del Servicio Nacional para la Pre-
vención y Rehabilitación del Con-
sumo de Drogas y Alcohol (Senda) , 
reporta datos esperanzadores al 
mostrar una disminución significa-
tiva en el consumo de casi todas las 
sustancias medidas, particularmen-
te en tabaco y alcohol. Esta baja se 
puede atribuir en parte a las políti-
cas de prevención que despliega 
SENDA y también a la dificultad de 
acceso a estas sustancias durante 
la pandemia. 

Sin embargo, y considerando este 
dato, es crucial que la política nacio-
nal de prevención pueda generar 
acciones para sostener este efecto 
en el actual contexto en que el acce-
so a sustancias podría haberse vis-
to incrementado. 

Para generar acciones preventi-
vas que sostengan el efecto de dismi-
nución en el consumo declarado por 
escolares, es fundamental referirse a 
los datos que surgen de la investiga-
ción a nivel internacional y la expe-
riencia nacional. En este sentido, un 

último estudio de Senda, se hace ne-
cesario enfocar estas medidas en los 
principales focos de preocupación en 
términos de consumo: la alarmante 
prevalencia de consumo en estudian-
tes de 3ero y 4to medio, los colegios 
de dependencia municipal y el au-
mento en el uso de tranquilizantes 
sin receta. Aquí, una política dual de 
carácter educacional y de control 
sobre el acceso y tenencia puede ser 
una clave importante para enfrentar 
el escenario preventivo en un contex-
to post- pandemia.

primer aspecto a considerar es que, 
de acuerdo con la evidencia externa, 
se ha demostrado que las iniciativas 
preventivas basadas solamente en 
un enfoque biomédico (como las que 
sólo ofrecen información respecto 
al efecto nocivo de las drogas o resal-
tan imágenes impactantes) tienen 
un bajo efecto. Las personas olvidan 
esa información en dos semanas. 

En cambio, las iniciativas de mejor 
impacto son aquellas que respon-
den a un enfoque más complejo, de 
carácter bio-psico-social. En la expe-
riencia nacional, hubo un preceden-
te importante con un programa de 
estas características (Actitud: Activa 
tu Desarrollo), el que abordaba los 
contenidos preventivos desde una 
mirada pedagógica, conectada con 
los lenguajes y prácticas propias del 
mundo escolar. 

Adicionalmente, un modo eficaz 
de abordar el sostenimiento y reduc-
ción de consumo de sustancias en la 
población joven es uno que apareje 
medidas educativas y de control, a fin 
de producir cambios en las prácticas 

habituales de la población. 
Un buen ejemplo de una política 

que logró cambios significativos fue 
el programa Alcohol Cero, el que, 
por medio de fuertes penas a los in-
fractores, logró que a 1 año de su en-
trada en funcionamiento las muer-
tes causadas por consumo de alco-
hol en el país se redujeran en 
alrededor de un 34%. Producto de 
esa medida, los hábitos de los chile-
nos cambiaron, adoptando conduc-
tas más responsables. 

Hoy, considerando los datos del 

Escolares y consumo  
de drogas

El retorno de la Línea 2 
del Biotrén fue tendencia 
en redes sociales. Luego 
de estar cuatro meses pa-
ralizado el tránsito por de-
tectar fallas en la estructu-
ra del Puente Ferroviario. 

El término de las repara-
ciones en cuatro cepas del 
viaducto, permitieron que 
se retomara la conectivi-
dad del servicio, benefi-
ciando a los pasajeros y 
habitantes al sur del río 
Biobío. 

 
 

Ministerio de 
Transportes y 
Telecomunicaciones 
@MTTChile 
El servicio de Biotrén de 
@EFETrenesChile vuelve 
a operar desde hoy entre 
Estación Concepcion y la 
Intermodal Coronel 
Puedes conocer el itinera-
rio de los viajes en las re-
des sociales de 
@EFE_Biotren 
 
 
Matías Tripailao 
@tripailao2 
Se extrañaba cruzar el rio 
Biobio en el @EFE_Biotren 
 
 
Pablo Abarca Carrasco 
@pablolabarcac 
Hoy por fin se reabrió el 
biotren 
 
 
Erik González Gayoso 
@erikgonzalez87 
He visto caras de preocu-
pación solo comparables, 
en el estadio y cruzando el 
puente ferroviario en 
#Biotren @EFE_Biotren

#FUE TENDENCIA
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alarmas, ya que, según un reporte de 
ONU Mujeres el 73% de las mujeres, a 
nivel mundial, ha experimentado algu-
na forma de violencia en línea, aumen-
tando el riesgo de ser víctimas de estos 
ataques en grupos de menor edad. Asi-
mismo, un 90% de las víctimas de la dis-
tribución no consensuada de imágenes 
y videos íntimos son mujeres. 

Por eso, urge actualizarnos en cuá-
les son los desafíos de las mujeres 
porque avanzan acorde lo hacen las 
sociedades, y no son sólo el reflejo de 
una necesidad de género, si no, una 
proyección de una debilidad latente 
y grave problema de nuestra sociedad 
que se ha trasladado a la virtualidad. 
La violencia y la falta de equidad. 

Por eso, este no es un desafío de 
mujeres, es un tema que debe abordar-
se en todo su contexto, como sociedad. 
Nada debe quedar fuera de regula-
ción, ni los distintos escenarios y fac-
tores de riesgo que suman las nuevas 
tecnologías. Son muchos los desafíos 
porque cambiar la cultura toma tiem-
po, pero en tanto se avanza, debemos 
exponerlos, especialmente si atentan 
contra la dignidad de la persona y, 
como lamentablemente las cifras de-
latan, una vez más dejan en desventa-
ja, principalmente, a la mujer. 



Opinión
Diario Concepción Martes 18 de abril de 2023 3

EDITORIAL

A partir de esta semana comenzará la entrega 
de ayudas para agricultores de la Región del 
Biobío que se vieron afectados por los incen-
dios forestales del verano. 

Una cuestión esperada por los damnificados y que fue con-
firmada por el propio Ministerio de Agricultura, detallando 
que el Biobío es la zona con mayor número de agricultores 
con consecuencias en contra  producto de los siniestros. 

Eso sí, si bien existe un monto país para este plan to-
davía queda definir quiénes recibirán el beneficio. Se tra-
ta del pago para la recuperación de productores de eco-
nomía de subsistencia, personas que cultivaban para su 
autoconsumo y que recibirán $1 millón. 

Así lo anunció la Seremi de Agricultura de la Región 
del Biobío, Pamela Yáñez, quien destacó que los benefi-
ciados serán tanto para usuarios del Instituto de Desa-
rrollo Agropecuario (Indap) y Fondo de Solidaridad e In-
versión Social (Fosis). 

“El catastro indica que son 4 mil 605 agricultores con 
afectación en la Región, los que están siendo filtrados por-
que tenemos que ser súper responsables en quienes 
van a recibir los apoyos”, indicó la seremi a propósito que 
tras este proceso se determinará la cantidad de perso-
nas que recibirán el aporte. 

Dicha ayuda económica es uno de los beneficios esti-
pulados por Indap dentro del eje de reactivación produc-

Entrega de ayuda a agricultores 
del Biobío

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Todo lo que hay atrás del 
uniforme 
  
Señora Directora: 

¿Quién es la persona que está 
detrás del uniforme?, es una pre-
gunta que lamentablemente nos 
hemos respondido –a la fuerza– 
durante las últimas semanas, al 
ser testigos de las bajas y heridos 
que ha tenido Carabineros en la 
lucha contra la delincuencia y el 
crimen organizado.Porque prác-
ticamente a nadie ha dejado in-
diferente las tristes y emotivas 
escenas, donde familias comple-
tas lloran la pérdida irremedia-
ble de sus seres más queridos en 
el cumplimiento de sus labores, 
que dejan al desamparo al cón-
yuge, hijos, hermanos, amigos y 
familia.  

En el fondo, la persona que hay 
detrás de ese carabinero está in-
visibilizada y lamentablemente, 
el tema no ha sido parte de la dis-
cusión del país en los últimos 
años, lo que no nos ha permitido 
hacer una reflexión profunda de 
cómo nosotros cuidamos a esa 
persona que nos protege, y los 
peligros a los que se expone al 
hacerlo.  

Hoy, en momentos en que la 

delincuencia asecha todos los 
días, es la oportunidad en que 
volvemos a recordar lo impor-
tante que es tener a Carabineros.  

Como sociedad, debemos en-
tender que cuidar a un carabine-
ro, darle las herramientas mate-
riales y jurídicas adecuadas, es 
proteger a personas, a seres hu-
manos que tienen familias, sue-
ños y aspiraciones que, en cual-
quier momento, durante un ope-
rativo, pueden quedar sepultadas.  

Al menos así lo entendemos en 
nuestra casa de estudios, puesto 
que uno de los funcionarios poli-
ciales heridos a bala en La Flori-
da es estudiante de Derecho de 
tercer año, y en este momento, 
tenemos una comunidad univer-
sitaria conmocionada y dolida 
por lo ocurrido, lo cual nos hace 
impulsar con fuerza esta refle-
xión hacia el país. 

 
Rafael Rosell Aiquel, Rector 
Universidad del Alba 
 
Día sin sentido 
 
 Señora Directora: 

El Diagnóstico Integral de 
Aprendizaje (DIA) es una prueba 
que busca dar información a la 

profesores y equipos directivos 
para poder planificar el desarro-
llo de sus estudiantes. Esto es cla-
ve en un escenario que, post pan-
demia, los retrasos académicos y 
socioemocionales son mayores y 
hay una gran varianza en cada 
curso, que hace más complejo la 
labor del profesor. 

Pese a lo crítico del escenario 
actual, todavía hay colegios que 
no han cerrado sus procesos y, 
por ende, no tienen resultados 
que resultan imprescindibles 
para que las y los profesores pla-
nifiquen y tomen decisiones. 
¿Qué hace un establecimiento las 
primeras seis semanas de clases 
sin evidencia que les permita pla-
nificar mejor? ¿Dónde quedó el 
sentido de urgencia por cerrar la 
brecha académica existente en 
nuestro país? 

 
Tomás Recart, Director Ejecutivo 
de Enseña Chile 
 
Heladas 
 
Señora Directora: 

Bueno, ya comenzó la fiesta del 
pellet, leña, parafina y gas. 

 
Paula Hernández

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

tiva, que se enmarca en el Plan de Reconstrucción del Go-
bierno hacia las regiones de Ñuble, Biobío y La Arauca-
nía, que contempla un total de $68 mil 862 millones. Su 
modalidad de entrega será a través de transferencia elec-
trónica a las cuentas que se estimen convenientes. 

 Otro ítems en aquel ámbito tienen que ver con un 
bono de $3 millones para la recuperación productiva para 
pequeños agricultores; un subsidio de hasta $10 millo-
nes para recuperación de capital de trabajo, activos fi-
jos e infraestructura, para MiPyMes y cooperativas; más 
la recuperación de suelos degradados, producción pe-
cuaria y sistemas de riego. 

La velocidad en la entrega de bonos es clave. Sobre 
todo cuando han pasado varias semanas desde que los 
afectados se han visto sin fuente laboral, o bien una a me-
dias. A esto hay que agregar que se aproxima el tiempo 
de las bajas temperaturas, lo que significa la necesidad 
de contar con más herramientas e insumos para el bie-
nestar en familia y del propio hogar.

Cuestión esperada por los 

damnificados y que fue confirmada por 

el propio Ministerio de Agricultura, 

detallando que el Biobío es la zona con 

mayor número de agricultores con 

consecuencias en contra. 

¡
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EN LA PROVINCIA DE ARAUCODiario Concepción 
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Ante la repetitiva renovación 
del Estado de Excepción en la 
provincia de Arauco, con el obje-
tivo de enfrentar la violencia ru-
ral en la zona, hay una norma le-
gal que se proyecta como alter-
nativa. Se trata de la Ley de 
Infraestructura Crítica.  

Una norma que se intentó apli-
car para el cono sur de la Región 
del Biobío, pero fue rechazada, 
pero que, finalmente, se aprobó en 
función del control fronterizo del 
país y que  hoy podría ser opción 
ante la constante renovación del 
Estado de Excepción, que va en el 
número 21. 

Congresistas del Biobío deba-
ten sobre su aplicación en la pro-
vincia de Arauco. 

La diputada independiente del 
Distrito 21, Joanna Pérez, explicó 
lo que ocurre con la opción de 
aplicarla norma de infraestructu-
ra crítica en Arauco.  

“El proyecto de Infraestructura 

Ley de Infraestructura 
Crítica o Estado de 
Excepción: congresistas 
locales debaten 
Mientras algunos señalan que se despliega de manera 
conjunta, otros dicen que es una u otra ley. Pero, todos 
valoran el resultado de la renovación de la normativa 
constitucional en la zona sur del Biobío.

FOTO: TWITTER. 

Crítica se tramitó en el Congreso 
para el norte, para apoyar el tra-
bajo en las zonas fronterizas, de 
las policías y, por cierto, de todo 
el conflicto de seguridad que te-
nemos allá”. Agregó que “el Esta-
do de Excepción, que tenemos en 
el Sur, que se aprobó por 21 vez, 
en que si bien el Gobierno inten-
tó aprobar Infraestructura Críti-
ca para pasar a otro estado (en 
Arauco), porque no pueden estar 
en conjunto, es uno u otro, final-
mente, no tuvo los votos de su 
propia coalición. Ahí se cayó ese 
proyecto y luego se aprobó pen-
sando en el rol fronterizo que se 
requiere en el norte”. 

Ante la opción de colocar la In-

“Infraestructura Crítica se 
tramitó en el Congreso para el 
norte, para apoyar el trabajo en 
las zonas fronterizas”. Joanna 
Pérez, diputada independiente.

“Hay que seguir con las dos 
cosas, porque aún no 
tenemos resuelto una serie 
de elementos”. Gastón 
Saavedra, senador PS.

“No es lo óptimo que una 
situación de excepción, se 
transforme en la regla 
general”. Flor Weisse, 
diputada UDI.

21 veces se ha 
prorrogado
el Estado de Excepción 
para la provincia de 
Arauco.
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de la enfermedad 
surgieron en la comuna. 

7 denuncias por 
eventual presencia

rie de elementos que aconsejan 
mantener el Estado de Excepción 
y al mismo tiempo es necesario 
mantener protegidas las zonas 
que son susceptibles de atentados 
terroristas”. 

 
Desde la UDI 

En relación al mismo tema, la 
diputada UDI por el Distrito 21, 
Flor Weisse, destacó la manten-
ción del Estado de Excepción. 

“Respecto al Estado de Excep-
ción, ha sido la única manera de 
poder controlar una situación que 
por esencia le corresponden al Es-
tado, brindar seguridad y proteger 
a los habitantes de la Provincia de 
Arauco”, dijo. 

Añadió que “evidentemente, no 
es lo óptimo que una situación de 
excepción, se transforme en la re-
gla general. Necesitamos de un 
Gobierno presente y consiente de 
la situación de inseguridad que 
nos afecta, en algunas zonas de 
nuestro país. Mientras eso no ocu-
rra, tendremos que aceptar situa-
ciones excepcionales y legislar 
para que la infraestructura crítica 
brinde seguridad y protección en 
caminos y carreteras con efectivas 
atribuciones otorgadas a las 
FFAA”.  
 
Desde el Gobierno 

El delegado provincial de Arau-
co y por estos días delegado pre-
sidencial del Biobío (s), Humber-
to Toro, quien reemplaza en el 
cargo regional a la titular, Danie-
la Dresdner, destacó que todo lo 
que se aplica en la zona tiene que 
ver con la realidad de cada terri-
torio. 

“Toda acción que se desarrolle 
en función de la seguridad, re-
quiere después su implementa-
ción y esta se rige en función de un 
reglamento general y luego de eso, 
de ese reglamento, en cuanto a 
cómo se aplica, es de acuerdo a la 
realidad de cada territorio”, dijo 
Humberto Toro. 

Añadió que “en el caso de la 
provincia de Arauco, precisamen-
te, estamos en esa condición, en 
que se está analizando la reali-
dad y las condiciones del territo-
rio que no son las mismas que se 
tuvo cuando se inició el periodo 
de Estado de Excepción, que ha 
tenido modificaciones para bien, 
por lo tanto, todo lo requiera apli-
car ahora, en función de esa lógi-
ca, va a ser relacionado a lo que 
hay actualmente”.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

fraestructura Crítica como op-
ción en Arauco, la diputada que 
representa a misma zona destacó 
que “el Gobierno tiene facultades 
para ampliar el decreto del Esta-
do de Excepción, puede hacerlo a 
otro tipo de infraestructura y, por 
lo tanto, es algo que nosotros ins-
talamos en la zona y las autorida-
des reconocen, validan y ha sido 
positivo. Ahora, si el Gobierno. 
dependiendo como vaya esto, 
considera ampliar ese decreto a 
otra zona, también lo puede hacer, 
pero ya sería otro, del mismo Es-
tado de Excepción y no de Infraes-
tructura Crítica, puesto que éste 
se hizo para la labor en la fronte-
ra del país”.     

 
Puede ser coincidentes 

Distinta visión tiene el senador 
PS Gastón Saavedra. 

“La Ley de Infraestructura Crí-
tica es complementaria con la Ley 
de Estado de Excepción Constitu-
cional. Si se aplica la primera, vas 
a permitir el uso de la fuerza con 
carácter definido y es para prote-
ger toda la infraestructura crítica, 
como hospitales, torres de alta 
tensión”, dijo Saavedra. 

Saavedra agregó que se trata de 
una ley general de la República, no  
solo para las zonas fronterizas. 
“Se permitió también el control 
fronterizo, por parte de las fuer-
zas, pero esa es otra materia”, dijo. 

“El Estado de Excepción es una 
cosa y la Infraestructura es otra. 
Si se quiere aplicar uno u otro, 
está en la facultad presidencial y 
si quiere aplicarlos juntos, tam-
bién es facultad del mandata-
rio”, dijo. 

“El Estado de Excepción Cons-
titucional establece el uso de la 
fuerza, en términos territoriales y 
quien establece cómo se desplie-
gan en el territorio es el Jefe de Es-
tado Mayor”, añadió. 

Sobre la posibilidad de aplicar 
solo la Ley de Infraestructura Crí-
tica en Arauco, reemplazando al 
Estado de Excepción actual, Saa-
vedra indicó que “siento que hay 
seguir con las dos cosas, porque 
aún no tenemos resuelto una se-

Charlas, reuniones, folletería e 
inspecciones en la zona rural, son 
parte del trabajo que realiza la I. 
Municipalidad de Santa Juana, 
con el fin de protegerse de la even-
tual presencia de la influenza 
aviar en la comuna. 

De acuerdo al municipio, se re-
gistran 7 denuncias por posible 
aparición de la enfermedad en 
aves. La médica veterinaria del 
Proagrama de Desarrollo Rural 
(Prodesal), Amory Rosales, confir-
mó que “por intermedio del Pro-
grama Prodesal, se realizó la toma 
de muestras, las que fueron envi-
das de manera inmediata al SAG. 
Si bien aún no están los resulta-
dos, estamos a la espera. Destacar 
que por intermedio del municipio 
estamos desarrollando la formu-
lación de las denuncias, detec-

Investigan posible presencia  
de gripe aviar en Santa Juana

ción, sintomatología de las aves, 
entre otros”. 

En tanto, el coordinador opera-
tivo de Prodesal y Desarrollo Ru-
ral, Leonel Candia, destacó que 
“cuando las personas encuentren 
síntomas en sus aves, a la breve-
dad deben comunicarse con el 
SAG y Prodesal o Desarrollo Ru-
ral, para reforzar la denuncia”. 

Finalmente, el mismo munici-
pio santajuanino indicó que fun-
cionarios de distintas áreas, como 
medio ambiente, DAS, Promo-
ción de la Salud, Prodesal, Desa-
rrollo Rural y Zoonosis, entre 
otras, entregan recomendacio-
nes, a través de diversas estrate-
gias, para evitar contagios, tanto 
en aves como en otros mamíferos 
y humanos. “Lo primordial es de-
nunciar los casos”, señalaron.

FOTO: MUNICIPIO DE SANTA JUANA

Construyen 
primera 
vivienda 
definitiva  
en Quillón

A poco más de dos meses de 
ocurridos los incendios forestales 
en la comuna y otras de la Región 
de Ñuble, representantes del Go-
bierno central y el alcalde Miguel 
Peña llevaron a cabo el hito de 
colocación de primera piedra, en 
el sector de San Ramón. 

La ceremonia contó con la pre-
sencia del alcalde Miguel Peña, el 
delegado presidencial de Ñuble, 
Gabriel Pradenas, el seremi de Vi-
vienda y Urbanismo, Antonio 
Marchant, la seremi de Gobier-
no, Valentina Pradenas, el direc-
tor de Serviu, Roberto Grandón, 

concejales y vecinos beneficiarios 
de los primeros 12 subsidios de 
reconstrucción. 

El seremi de Vivienda y Urbanis-
mo de Ñuble, Antonio Marchant, 
señaló que “ha sido un proceso rá-
pido, porque son recursos nues-
tros de la región y en el caso espe-
cial de la señora Ruth, aquí se que-
mó una vivienda que estaba a 

punto de ser recepcionada por el 
municipio, recién construida. Lo 
anterior nos permite iniciar con 
prontitud los trabajos, al igual que 
con los vecinos”. 

San Ramón fue uno de los secto-
res más afectados por el incendio 
Santa Gertrudis, que dejó como 
saldo 23 mil hectáreas consumi-
das por el fuego, sólo en Quillón.

FOTO: MUNICIPIO DE QUILLÓN

se considera cuando existe 
peligro grave o inminente a 
su respecto, determinando 
que aquella debe ser 
protegida.

Infraestructura 
Crítica
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Con un refuerzo en los servicios y 
miles de personas buscando movi-
lizarse en él, este lunes el servicio de 
Biotrén volvió a su recorrido habi-
tual en la Línea 2 -que une Coronel 
con Concepción- a través del Puen-
te Ferroviario. 

Tras cuatro meses y una inver-
sión estimada que oscila entre los 8 
a 10 millones de dólares, el tren de 
pasajeros retomó la normalidad, 
que había sido alterada el pasado 9 
de diciembre cuando se detectó una 
falla en el viaducto que obligó a de-
tener su uso hasta ayer.  

Y el retorno al trayecto normal, y 
sin la necesidad de trasbordos 
como había ocurrido hasta ahora, 
alentó a nuevo pasajeros y generó 
algunos inconvenientes, como per-
sonas que debieron dejar pasar un 
tren y subir al siguiente porque ve-
nían repletos, lo que fue reconoci-
do por el  gerente general de EFE 
Sur, Nelson Hernández.  

“Tuvimos esta mañana (lunes) ex-
ceso de pasajeros y en algunos ande-
nes quedaron personas que debie-
ron tomar el tren siguiente produc-
to de la alta demanda. Son los 
ajustes naturales  que se están ha-
ciendo, pero vuelvo a insistir, siem-
pre nosotros estamos mirando  los 
tramos más cargados”, dijo. 

Y tal como ha informado Diario 
Concepción, pese a la falla del  puen-
te, a los trasbordos y al verano, el nú-
mero de pasajeros no ha parado de 
crecer y supera ya los 2 millones de 
pasajeros en lo que va de 2023. Por 
ello, y dado que al menos este lunes 
nuevamente hubo un alza en el ho-
rario punta mañana del 3%, es que 
Hernández justificó que puedan 
existir algunos inconvenientes, pero 
que se trabaja por realizar los ajus-
tes que se requieren. 

“Nosotros estamos operando a 
una capacidad máxima, estamos 
con todos nuestros trenes en opera-
ción y eso también representa un 
trabajo muy fino que debemos rea-
lizar a diario”, agregó. 

 
Balance 

Y es que en la primera jornada 
con el Biotrén usando nuevamen-
te el puente ferroviario en día hábil 
y ya sin vía exclusiva en el Puente 
Llacolén y sin prohibición para cir-
cular por los 3 viaductos que cru-
zan el Biobío en la zona, desde 
Transportes se calificó como posi-
tivo el aporte del tren de pasajeros  
a la compleja situación de movili-
dad que se vive en el Concepción 
Metropolitano, como lo planteó el 
seremi Héctor Silva. 

Aumento sostenido de pasajeros tiene operando al límite este servicio. 
Presidente del directorio de EFE pidió tiempo para tomar medidas que 

permitan mejorar la 
experiencia de viaje. 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

PERSONAS DEBIERON ESPERAR PARA ABORDAR EN LÍNEA 2  

Alta demanda genera 
retorno del Biotrén a 

recorrido habitual por 
Puente Ferroviario

“El tren no vive solo, el tren 
es parte de una convivencia 
de transportes que se da en 
la ciudad”, Eric Martín, 
presidente del directorio de EFE.

“La puesta en operación del Biotrén con 
el Puente Ferroviario impactó porque 
redujo una cantidad importante de 
tráfico sobre el puente Llacolén”. 
Héctor Silva, seremi de Transportes.

“Debemos pensar (...) si el 
tren es la alternativa de mejor 
movilidad para el territorio 
de la región”. Humberto Toro, 
delegado presidencial (s).
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la demanda de pasajeros en 
el horario punta mañana la 
jornada de este lunes según 
los datos de EFE Sur. 

aumentó 
3%

del Biotrén compartieron su expe-
riencia del terno al uso del Puente 
Ferroviario en su trayecto por la exi-
gida Línea 2. 

Saúl Sandoval señaló que “tome el 
tren a las  07:20 de la mañana en San 
Pedro de la Paz y venía mucho me-
nos gente que antes. Generalmente 
a esa misma hora antes había más 
pasajeros. Me da la impresión que 
hay más frecuencias” Sobre el retor-
no a la operatividad del puente agre-
gó que es “magnífico, porque le da 
un poco más de dignidad al trayec-
to que soluciona la vida  muchas 
personas”.  

En tanto, Rodrigo Carrasco, es-
tudiante de Educación Superior, re-
lató que “tomé el tren a las 06:18 y el 
tren venía igual bastante repleto. En 
las estaciones de Coronel y Camilo 
(Olavarría) se llenan los asientos”, 
acotó. En un balance de lo que fue el 
periodo de contingencia y el necesi-
dad de realizar transbordos, aseve-
ró que tuvo sus inconvenientes.  

“Estuvimos harto tiempo con 
eso, igual se me complicaba porque 
ahí me tenía que venir sí o sí en el 
primer tren por el tema de las cla-
ses a las ocho. A veces cuando se lle-
naba mucho había que esperarlos 
otros buses y ahí eso era más com-
plejo”, relató. 

Finalmente, María Belén Miranda 
contó que “tomé el tren como las 
08:00 de la mañana, en la estación 
Los Canelos y venía lleno. Pude su-
bir en el primer tren que pasó, pero 
siempre está lleno, incluso en el pri-
mero, el que pasa a las 6 de la maña-
na ya uno se va parada”. Sobre su im-
presión de contar nuevamente con 
el Puente Ferroviario operativo ex-
presó que “facilita harto los tiempos, 
porque en los buses se hacia taco en 
el Puente Llacolén”.

“Sin duda que la puesta en opera-
ción del Biotrén con el Puente Ferro-
viario impactó porque redujo una 
cantidad importante de tráfico so-
bre el puente Llacolén que estaba 
asociada a los buses que transpor-
taban a los pasajeros en el servicio 
de transbordos y eso alivió  a carga 
en este puente, generando una ma-
yor fluidez, asociado a eso la elimi-
nación de la pista ‘Solo Bus’”, indicó 
la autoridad. 

Profundizando en el análisis de la 
primera jornada, Silva agregó que 
“también en función de las cifras 
que nos ha compartido EFE, uno 
podría hacer un supuesto y decir 
que las personas ante la alternativa 
completa y 100% operativa del Bio-
trén,  han preferido, en algún porcen-
taje, dejar sus vehículos y subirse al 
tren”. 

Es por eso, y siguiendo esta línea 
que el delegado regional (s) Humber-
to Toro, apuntó a la necesidad de 
analizar seriamente al tren urbano 
como el articulador de todo el siste-
ma de transporte público de pasaje-
ros en la zona. 

“Tenemos que pensar entonces, 
que lo más probable y debemos  tra-
bajar en eso, si el tren es la alterna-
tiva de mejor movilidad  para el te-
rritorio de la región del Biobío y en 
particular para ciudades como el 
Gran Concepción”, explicó. 

 
EFE 

Mientras el presidente del direc-
torio de la Empresa de Ferrocarriles 
del Estado, Eric Martín, pidió espa-
cio para que en este nuevo escena-
rio, ahora de normalidad y alza cons-
tante del número de pasajeros, EFE 
pueda encontrar la manera de rea-
lizar nuevos ajustes, inversiones y 
proponer un plan que aborde las 
necesidades del servicio existente.  

“Insistirles en que nos den un 
poco de tiempo  para ver como se 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.
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De ellas, en solo 61 casos, 
la Comisión estimó que era 
factible aplicar el beneficio 
de la Libertad Condicional

239 solicitudes 
se analizaron 

La Comisión de Libertad Condi-
cional de la jurisdicción Concep-
ción finalizó su primera sesión del 
año, en la que acogierón 61 de las 239 
solicitudes presentadas por inter-
nos de los centros penitenciarios de 
Concepción, Biobío y Arauco, cifra 
que equivale al 25,5% del total. 

De las solicitudes, los comisiona-
dos aprobaron 24 de las 85 presen-
tadas por internos del Centro de 
Cumplimiento Penitenciario (CCP) 
Concepción; 2 de las 59 del CCP Bio-
bío; 13 de las 22 del Centro de Edu-
cación y Trabajo (CET) Concepción; 
3 de las 4 del CET Cañete; 4 de las 14 
del Centro de Detención Preventiva 
(CDP)Mulchén y 6 de las 25 del CDP 
Yumbel, 7 de las 17 del CDP Arauco 
y 2 de las 13 del CDP Lebu. 

En dos solicitudes se omitió pro-
nunciamiento porque ya se encon-
traban en libertad al momento de re-
visar sus situaciones. 

El trabajo de la comisión está re-
gido por el Decreto Ley N° 321, mo-
dificado por la ley 21.124 -que entró 
en vigencia el 18 de enero de 2019- 
que establece como requisitos para 
postular al beneficio de la libertad 

Comisión de Libertad 
Condicional acoge 25,5% 
de solicitudes 

condicional, haber cumplido la mi-
tad de la condena y dos tercios en el 
caso de condenas por delitos graves; 
presentar una conducta intachable 
en el establecimiento penal, y con-
tar con un informe de postulación 
psicosocial elaborado por un equi-
po profesional del área técnica de 
Gendarmería.  

Esta labor fue complementada, a 
contar del 17 de septiembre de 2020, 
con la entrada en vigencia del regla-
mento del Decreto Ley N°321 que 
determina que estos órganos deben 
detallar fundadamente en sus infor-
mes si los postulantes cumplen o no 
cada uno de los requisitos, debiendo 
prestar especial consideración a la 
posible resocialización desglosada 
en los informes psicosociales.

FOTO: CAROLINA ECHAGUE M.

Minvu presenta proyecto urbano 
habitacional para Villa Futuro y Leonera 

La seremi de Vivienda y Urba-
nismo, Claudia Toledo, junto al al-
calde de Chiguayante, Antonio 
Rivas, presentaron a las familias 
detalles del proyecto que se va a 
ejecutar en los sectores de Leone-
ra y Villa Futuro y que considera 
la construcción de 21 edificios y 
más de 400 departamentos. 

“Es plan que es un poco más 
lento porque no solamente invo-
lucra la solución habitacional, sino 
que también involucra la solución 
del entorno urbano”, indicó la au-
toridad regional de Vivienda..  

Toledo agregó además que 

”esto se hace de manera partici-
pativa, se escoge un consejo veci-
nal que trabaja en el proceso del 
Plan Urbano Habitacional y tam-
bién la elección de la propuesta de 
la entidad patrocinante, también 
se hace de manera democrática y 
la hacen las vecinas y vecinos y 
eso nos tiene muy tranquilos”, 
agregó Toledo. 

El próximo año, se espera que 
pueda comenzar la construcción 
de los departamentos para que la 
entrega a las familias pueda con-
cretarse el 2025, se indicó desde 
el Minvu.

ALTA AFLUENCIA de personas 
hubo en la estación Concepción 

durante este lunes tras el retorno 
al servicio del Puente Ferroviario. 

producen los flujos  y a partir de eso  
buscar la mejor solución para que 
todos puedan cumplir con los hora-
rios que han determinado cuando 
escogen subirse ciertos horarios al 
Biotrén”. 

Pero además, el presidente de la 
estatal ferroviaria aclaró que el tren 
es solo uno de los modos de trans-
portes que existe y que si se quiere 
abordar el tema de la movilidad en 
general en la zona, al menos esto 
debe incluir una mirada más amplia 
y que incluya a otro actores.   

“El tren no vive solo, el tren es par-
te de una convivencia de transpor-
tes que se da en la ciudad, y por lo 
tanto, en la lógica de ser buenos ve-
cinos, queremos que todos tenga-
mos las facilidades para movilizar-
nos rápidamente, en forma limpia, 
como lo hace el tren y también dar 
las opciones para la circulación de 
los distintos modos (de transpor-
tes). Por eso, no es tan solo una so-
lución aislada, uno tiene que mirar 
el conjunto donde se desarrolla y 
dar la mejor solución en ese conjun-
to. Entonces, vamos a trabajar para 
que sea así”, aseguró.  

 
Usuarios 

El movimiento este lunes fue 
constante en la estación Intermodal 
de Concepción, tanto en la jornada 
de mañana como en la tarde. Fue así 
como algunos pasajeros, usuarios 
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PRIMER DÍA HÁBIL TRAS REAPERTURA DEL PUENTE FERROVIARIO

FOTOS: ISIDORO VALENZUELA M.

La estación frente al 
Gobierno Regional 
recibió a cientos de 
usuarios que, antes 
de las 8.00 horas, 
buscaban 
trasladarse en el 
tramo Concepción-
San Pedro de la Paz- 
Coronel.

ATOCHAMIENTO en la 
puerta de los vagones fue 

una imagen que se repitió.

RETRASO en sus destinos matinales fue 
lo que acusaron algunos usuarios.

LA LLEGADA a Concepción, en el sector del Barrio Cívico.

BUSES de integración 
tuvieron una alta 

demanda este lunes tras 
el retorno al uso del 
Puente Ferroviario.  

Miles de pasajeros y 
esperas en el regreso del 
servicio sobre el Biobío
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Entre los ejes de la iniciativa está: reforzamiento de la actividad policial, y recuperación de 
espacios públicos. Durante esta semana se definirá qué porcentaje de los US$1.500 millones 
serán destinados a la Región.

foratalecimiento de la 
actividad policial, 
persecusión de prófugos por 
homicidios, incautación de 
armas y recuperación de 
espacios públicos. 

Los cuatro ejes de 
esta iniciativa son: 

Plan Calles Sin Violencia: Carabineros 
proyecta despliegue sin aumento de 
dotación en las comunas seleccionadas

EL TRABAJO DE INTELIGENCIA Y COORDINACIÓN SERÁ CLAVE

Los alcaldes de las tres comunas es-
cogidas para el Plan Calles Sin Violen-
cia: Concepción, Los Ángeles y Coro-
nel; se reunieron con el delegado (s) 
presidencial del Biobío, Humberto 
Toro, instancia donde además estu-
vieron los representantes de las poli-
cías para dar a conocer en qué va a 
consistir la implementación de esta 
iniciativa.  

Carabineros explicó que se en-
frentará con la dotación actual de la 
Octava Zona, y que implicará un 
trabajo de inteligencia para enfocar 
el trabajo en los ejes que contempla 
este plan.  

En este sentido el general César 
Bobadilla, jefe de la Octava Zona de 
la institución, indicó que “esto se va 
afrontar principalmente con los me-
dios que tiene la Octava Zona de Ca-
rabineros, esto va a ser implementa-
do a nivel nacional, en cada una de las 
regiones. Por lo tanto el despliegue 
será de manera inteligente conforme 
a los problemas que tiene cada co-
muna, Coronel, Concepción y Los 
Ángeles”. 

 
Cuatro tareas principales 

El delegado (s), Humberto Toro, se-
ñaló que “vamos trabajar fuertemen-
te para que la ciudadanía pueda vivir 
en espacios de felicidad, todo ciuda-
dano y familia ha escogido el lugar 
donde quiere vivir y en función de eso 
queremos combatir a aquellos que 
se niegan a permitirla”. 

Además, Toro detalló que el plan 
reúne cuatro tareas completas: bus-
car aquellos delincuentes que per-
manecen libres a través de la persecu-
ción penal, el fortalecimiento a acti-
vidad policial, hacer focalización en 
lugares precisos con fiscalización al 
porte de armas, y el fortalecimiento 
comunitario con recuperación de es-
pacios públicos. 

 
Fondos a distribuir 

Son un total de US$1.500 millones 
los que serán destinados al plan nacio-
nal. En cuánto al porcentaje que se 
destinará a la Región, Toro explicó 
que “se va a implementar en el trans-
curso de la semana”.  

“En estas comunas va a haber au-
mento de investigación y equipos es-
pecializados, fundamentalmente 
abocados a la tarea encomendada, 

FOTO: CECILIA BASTIA .

LAS DOS POLICÍAS, el delegado presidencial y 
los tres alcaldes de la comunas del Plan se 
reunieron para analizar sus alcances. 

además viene asociado con micro-
tráfico de drogas, asociaciones ilícitas 
y por lo tanto también vamos a poner 
énfasis en ello”. 

En tanto el alcalde de Coronel, Bo-
ris Chamorro, afirmó que “es funda-
mental señalar que ésta debe ser la po-
lítica en seguridad más robusta en 
los últimos 15 o 20 años”. 

“Tiene que haber un área estratégi-
ca en el fortalecimiento de las policías 
que lo conversábamos con el general 
y un foco especializado porque el de-
lito es distinto en cada territorio. Agra-
dezco la voluntad de las policías de re-
troalimentar la información que se re-
quiere para atacar la delincuencia en 
los territorios”, agregó el jefe comunal. 

En cuanto a las preocupaciones de 
su comuna, Chamorro reveló que “nos 
preocupan las tomas de terreno, ven-
ta de droga, la situación de los homi-
cidios o ajustes de cuentas”. 

 
Policías  

El general Bobadilla se refirió tam-
bién a la temática del comercio am-
bulante en la comuna de Concepción 
y señaló que durante el año pasado se 
hizo una completa labor de control y 
fiscalización. “Pero el trabajo tiene 

que ser transversal, no es solamente 
trabajo de Carabineros, si recupera-
mos ese espacio público ¿Qué se hace 
con ese espacio? Tenemos muchas 
denuncias e incautaciones, pero no 
podemos estar permanentemente”, 
puntualizó.   

En tanto el prefecto Carlos Díaz, 
jefe de la Policía de Investigaciones de 
la Región del Biobío, explicó que “el 
rol que nos compete en este plan, es 
la persecución de los delitos de homi-
cidio en conjunto con la Fiscalía Re-
gional, principalmente aquellos de-
litos de homicidio que estén pen-
dientes y la persecución de aquellos 
prófugos que se encuentra identifica-
dos. Tenemos un análisis previo de 
dónde se han dado estos delitos de 
homicidios”.  

El prefecto Díaz, planteó que en la 
práctica existe una vinculación en-
tre homicidios o delitos de lesiones 
graves con delitos de drogas y pose-
sión de armas. “Por eso estaremos 
orientados a perseguir a personas que 
estén cometiendo infracción a la Ley 
de Control de Armas”, estableció. 

Cecilia Bastías Jerez 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Alcaldes 
El alcalde de Concepción, Álvaro 

Ortiz, valoró el esfuerzo de llevar a 
cabo este Plan Calles Sin Violencia. 
“Sabemos que muchas comunas tam-
bién en un futuro deben estar en el 
plan y ese fue un acuerdo que en la 
asamblea general de la Asociación de 
Municipios de la Región del Biobío 
acordamos de forma unánime”, dijo.  

En cuánto al plan, Ortiz manifestó 
que considera que es un avance, que 
genera muchas expectativas en la co-
munidad. “Con US$1.500 millones, 
eso habla que van haber más carros 
policiales, un proceso de recupera-
ción de espacios públicos, aumento 
de porcentaje de fiscalización en te-
nencia de armas de fuego. En este 
momento Chile no alcanza el 2% para 
poder fiscalizar en manos de quién es-
tán las armas que han sido compra-
das legalmente en un momento”, es-
tableció el alcalde de Concepción. 

En cuanto a las prioridades para la 
comuna penquista, Ortiz mencionó 
que “necesitamos apoyo muy fuerte 
en el combate al comercio ambulan-
te, no nos pueden seguir quitando el 
espacio público personas que ejer-
cen de manera totalmente ilegal, que 

pero además hay 14 comunas bene-
ficiadas con el Plan Estado Presente, 
también van a llegar recursos para 
otras comunas”, precisó y destacó 
que al mencionar a estas tres comu-
nas (Concepción, Coronel, y Los Án-
geles), las otras no quedarán despro-
vistas de atención.  

“Si el delincuente se mueve, lo va-
mos a perseguir, lo vamos a ir a bus-
car esté donde esté”., dijo. 

Finalmente, Humberto Toro, enfa-
tizó en que “hay recursos que están 
destinados para fortalecer a las po-
licías, no sólo en recursos humanos, 
sino que también en equipamiento. 
Pero lo más importante es la coordi-
nación para responder a la comuni-
dad”. 
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MOVILIZADOS DESDE INICIOS DE ESTE MES

Falta de ambulancias totalmen-
te operativas es lo que acusan los 
trabajadores del Samu del Servicio 
de Salud Concepción (SSC), cues-
tión que junto a otras peticiones 
sobre mejora de infraestructura, 
mantienen a los funcionarios mo-
vilizados desde principios de este 
mes. 

Felipe Sanhueza, vocero de los 
paramédicos del Samu penquista 
aseguró que “afuera de las instala-
ciones del Samu hay muchas ambu-
lancias. De esas solo cinco funcio-
nan, y de aquellas solamente dos 
funcionan en su máxima capaci-
dad, las otras están con problemas 
mecánicos”. 

De hecho, Sanhueza dijo que hay 
ambulancias que presentan cho-
ques, problemas de motor, etc. 
Ante aquello, explicó que están de-
sempeñando funciones de total 
emergencia con vehículos que fa-
cilita el Hospital Regional  “en ca-
sos extremos para no quedarnos 
sin móviles”, los que no estarían 
exentos de fallas, recalcó.  

 
Demandas 

Vale recordar que desde el 5 de 
abril los funcionarios retomaron la 
presentación de una serie de de-
mandas que junto con contemplar 
la carencias de ambulancias tam-
bién han planteado, por ejemplo, 
falta de ropa institucional, e inclu-
so presencia de ratones en los pues-
tos de trabajo y los móviles de emer-
gencia, etc. 

Sin embargo, el dirigente va más 
allá y plantea que es necesario con-
tar con una base dentro del sector 
de acción del SSC. 

“Cuando empezó este nuevo 
Samu en 2016, a pesar del proyecto 
de traer ambulancias nuevas, se les 
olvidó el detalle de pensar donde las 
iban a ubicar. Inicialmente estuvi-
mos en el Hospital Regional. Ahora 
estamos en el Hospital ex Trauma-
tológico, que está pegado al cerro, 
el que estuvo abandonado por har-
to tiempo. Por eso es que hace un 
año, aproximadamente, estamos 
reclamando por el tema de los rato-
nes. Estos se meten dentro de las ba-
ses (...) empezamos a encontrar ra-
tones dentro de las ambulancias. 
Hemos solicitado en reiteradas 
oportunidades a las autoridades 
que tomen cartas en el asunto”. 

Trabajadores del Samu acusan 
falta de ambulancias y SSC 
anuncia reposición de vehículos
Funcionarios también piden mejoras en infraestructura, entre 
otros puntos. Desde el Servicio de Salud Concepción afirman 
que trabajan en aquello, destacando el proyecto de una base.

“Otra de nuestras exigencias es el 
tema de poder estar preparados en 
caso de desastre. Nos comunica-
mos a través de un equipo de radio 
que trabaja con señal celular. En 
caso hipotético de terremoto esta-
ríamos incomunicados (...) Pedi-
mos utilizar el mismo equipo de ra-
dios que utilizan los Bomberos y 
Carabineros”, sumó. 

 
Desde el SSC 

Desde el Servicio de Salud Con-
cepción se refirieron al respecto. 

Aseguran que lo planteado por los 
funcionarios son temas que están 
bajo análisis y existen planes para 
revertir este escenario. 

“Estamos abordando esto en to-
das sus fases. Levantando las bre-
chas de infraestructuras que tene-
mos, los móviles, el personal en este 
desarrollo territorial que el Samu 
debe tener. Esto significará que ese 
proyecto va a contemplar sacar el 
Samu del Centro Regulador de su 
actual emplazamiento, ubicarlo en 
un nuevo lugar, hecho especialmen-

te para el Centro Regulador y la fun-
ción administrativa del Samu”, co-
municaron desde el Servicio. 

“A su vez se desarrolla eso, que tie-
ne un modelo de gestión, tiene un 
plan de inversión en infraestructu-
ra, equipamiento en módulo de re-
cursos humanos, proyecto de radio 
de comunicaciones y los móviles. 
Después de que se complete el plan 
de gestiones e inversiones, viene la 
etapa de la formulación del proyec-
to, y ese mismo se va a presentar al 
FNDR y al fondo sectorial del minis-

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

terio”, agregaron desde el SSC. 
“Esto va a incluir tener bases 

Samu desplegadas en todas nues-
tras comunas. En Concepción se 
está proyectando de tres a cuatro 
bases. Cada base a su vez tendrá 
dos o tres móviles. Y tener por lo me-
nos una base en cada comuna”, su-
maron desde la entidad de salud, fi-
nalizando que sobre la situación de 
la falta de ambulancias “el Samu va 
a pasar a ser parte de la dirección del 
Servicio como una unidad presu-
puestaria propia. Este proyecto es 
de mediano a largo plazo. Tenemos 
siete móviles que reponer en el cor-
to plazo, de los cuales dos ya vienen 
en camino y un proyecto a corto 
plazo para los cinco restantes”.

Carlos Maldonado Elgueta 
contacto@diarioconcepcion.cl
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de abril
5
fue la marcha de los 
funcionarios. Tras ello 
mantienen sus demandas.
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Expertos analizan posibilidad de que 
mosquito del dengue llegue al Biobío

INVESTIGADORES DE LA UDEC EVALÚAN CONDICIONES AMBIENTALES

La Seremi de salud de la Región de 
Valparaíso informó la semana pasada 
la presencia del mosquito Aedes 
aegypti, vector de los virus del dengue, 
zika, chikunguya y fiebre amarilla en la 
comuna de Los Andes. Esta es la loca-
lidad más al sur en la que se ha locali-
zado el mosquito, que antes había sido 
detectado en las regiones de Arica y Pa-
rinacota, Tarapacá y en Rapanui. 

En concreto, se encontró la presen-
cia de huevos de este zancudo en una 
trampa, que tiene como objetivo de-
tectar su presencia. Tras ello, las auto-
ridades sanitarias deben determinar 
un diagnóstico de cuáles son los luga-
res con presencia del vector y el alcan-
ce de su dispersión, que se traduce en 
la inspección de viviendas e inmuebles 
en el área de riesgo, para tomar medi-
das que eviten la diseminación del 
mosquito hacia otros lugares.   

Ante estos hechos, los investigado-
res señalan que no se trata de una si-
tuación sorpresiva, pues desde el año 
2017 existen una investigación que 
indica que el territorio nacional, sobre 
todo la zona costera del norte y cen-
tro sur del país (hasta la Región de 
Los Ríos) tiene las condiciones am-
bientales para el establecimiento del 
mosquito vector.  Así lo indicó el direc-
tor del Departamento de Microbiolo-
gía de la Facultad de Ciencias Biológi-
cas UdeC, Dr. Ángel Oñate Contreras, 
quien aseguró que el paso siguiente es 
determinar si las muestras encontra-
das transportan alguno de los virus de 
preocupación. “No hay que alarmar-
se, sabemos que existe idoneidad para 
que el mosquito se instale en las zonas 
costeras, pero no hay una relación di-
recta entre la aparición del mosquito 
y la presencia de virus, porque ahora 
es necesario analizar qué virus se en-
cuentran en el vector”, explicó. 

“Aun cuando existe la posibilidad de 
que este mosquito ingrese y existe ido-
neidad para su proliferación, hasta 
ahora no ha habido suficiente canti-
dad de mosquitos”, explicó el investi-
gador, agregando que existen distintas 
vías por las cuales puede ingresar el 
Aedes aegypti al territorio nacional. 

“Se supone que llegaron por la fron-
tera norte y pueden venir en los avio-
nes, que a veces aplican insecticidas 
pero no sabemos si es una práctica ha-
bitual. Un mosquito podría viajar de 
esa manera”, añadió. 

De todas maneras, el director del 
Laboratorio de Inmunología Molecu-
lar explicó que la presencia del mos-

Presencia del mosquito en la Región de Valparaíso marca un hito 
que, en voz de los investigadores, es esperable, tanto por las 
condiciones de base del territorio nacional y el alto nivel de flujo en 
las fronteras como por el cambio climático.

quito se ha dado en otros momentos 
en Chile. “En la década del 50 se encon-
tró en la zona de Arica y de Caldera, y 
se erradicó. Eso es algo que podría 
volver a ocurrir”, dijo. 

 
Cambio climático como factor 

La Organización Mundial de la Sa-
lud señaló en una conferencia ocurri-
da a inicios de abril que el dengue po-
dría convertirse en una preocupación 
en un mayor número de países, debi-
do al cambio en las condiciones climá-
ticas que está experimentando el pla-
neta. En esa conferencia, el experto 
Raman Velayudhan señaló que “el 
cambio climático ha tenido un papel 
clave al facilitar la propagación de los 
mosquitos vectores”. 

El académico del Departamento 
de Producción Vegetal de la Facultad 
de Agronomía, Dr. Gonzalo Silva 
Aguayo concordó con este análisis, y 
señaló que la presencia del mosquito 
“requiere condiciones que en Chile 

no se daban (lluvia y calor juntos, por 
ejemplo), pero que cada vez son más 
precisas desde Santiago hacia el nor-
te. Que llegue a Concepción es más di-
fícil por el frío y diría que de Maule al 
sur es poco probable, aunque no im-
posible. Hasta hace poco se decía que 
no podía vivir en lugares de altura, 
pero en 2007 se detectó en Ciudad de 
México, a más de dos mil metros so-
bre el nivel del mar”. 

En el caso de Los Andes, el investi-
gador explicó que “es probable que el 
mosquito se haya transportado, pues 
existen antecedentes y estudios de 
que se encontraba presente en Men-
doza, en la zona de Guaymallén”. 

Para Silva, uno de los problemas que 
acarrea la presencia del mosquito, es 
que requiere la aplicación de insectici-
das potentes para su eliminación. “Este 
insecto recibe una gran cantidad de 
aplicación de insecticida y puede que 
los que lleguen acá sean resistentes. Por 
ejemplo, en África tuvieron que volver 

a usar el DDT, insecticida prohibido en 
Chile en la década de los 80, porque 
nada más lo eliminaba”. 

Esto supone un riesgo importante 
para otras especies de insectos y tam-
bién puede traer consecuencias para 
los humanos, señaló. “Los insecticidas 
biológicos son más lentos de accionar 
que los sintéticos y las medidas cura-
tivas se hacen normalmente con in-
secticidas sintéticos”, explicó. 

 
Recomendaciones a la población 

En Chile continental no existen ca-
sos de personas que se hayan enferma-
do de los virus que transmite el vector 
Aedes aegypti. Sin embargo, las auto-
ridades sanitarias recordaron algu-
nas medidas básicas de prevención. El 
mosquito pone sus huevos en agua, 
por lo que los principales criaderos 
pueden ser floreros tapa y cualquier 
objeto que pueda acumular agua. 

Para transmitir enfermedades, el 
insecto requiere portar el virus, el que 

adquiere luego de picar a una perso-
na enferma. Por ello es importante 
realizar su detección a tiempo. Entre 
las medidas más importantes para 
prevenir su proliferación está el evitar 
los contenedores de agua sin tapa, 
mantener limpias canaletas y desa-
gües, cambiar regularmente el agua de 
floreros o maceteros, y cambiar a dia-
rio el agua de bebederos de animales. 

“Una de las primeras advertencias 
de la OMS en lugares donde llueve y 
hace calor es que no haya nada en el 
patio que pueda acumular agua de 
lluvia y que se transforme en un lugar 
donde después pongan sus huevos. 
Estos huevos son difíciles de ver. Son 
del tamaño de un grano de sésamo, y 
hay especies que los ponen en grupo, 
pero fácilmente una persona podría 
pensar que es un trozo de madera o 
tierra que está flotando”, explicó Silva.

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl
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DESDE 1 A 5 UTM POR BOTAR RESIDUOS 

Microbasurales en Concepción: multas 
pueden llegar a más de 300 mil pesos 

FOTO: CAROLINA ECHAGUE M.

Municipio impulsa planes de reciclaje.  
Fenómeno se observa en sectores 
residenciales y del centro.

Vecinos y transeúntes de Con-
cepción se sienten apoyados por el 
municipio de Concepción respecto 
al problema de la acumulación de 
microbasurales en la ciudad, sin 
embargo, piden apoyo a la comuni-
dad en la solvencia del asunto. 

Multas de hasta más de $300 mil 
es lo que arriesgan quienes son sor-
prendidos botando basura o escom-
bros en la vía pública, en Concep-
ción. Esto, según la ordenanza mu-
nicipal vigente.   

En rigor se trata de una sanción que 
va desde 1 a 5 Unidades Tributarias 
Mensuales (UTM). Vale decir, desde 
los $63.074 a los $315.370, de acuer-
do a datos del propio municipio. 

El tema ha tomado más relevan-
cia durante las últimas semanas de-
bido a la serie de microbasurales 
que se han estado observando en la 
ciudad. Tanto en sectores residen-
ciales como en las propias calles 
del centro. 

“Cuando la gente no coopera me 
he sentido sobrepasado con el tra-
bajo”, reclamó Jorge Matus, quien se 
desempeña en la recolección y lim-
pieza de escombros. 

 
Acopios 

Jannette Fuentes, presidenta de la 
junta de vecinos de Laguna Redonda 
y de la Unión Comunal, manifestó 
que “en el microbasural se junta de 
todo, ramas de árboles, colchones, 
pedazos de lata, entre otras cosas. 
Esto perjudica la vida de los vecinos”. 

“En mi sector hay siete puntos de 
acopio. El camión suele retirar la 
basura ahí, el problema es que al 
otro día o a las pocas horas vuelven 
a aparecer ‘cachureos’”, comentó la 
presidenta. 

Jeannette no es la única que con-
sidera desatendido el tema de los 
puntos de acopio. Maycol Chen, ve-
cino de Sector Lo Pequén, que recla-
mó que “en el vecindario no conta-
mos con algún tipo de acopio para 
la basura”. 

“Que no haya puntos de acopio en 
el sector implica que la gente que 
vive aquí junto a los colegios muni-

cipales del lugar se deshaga de la ba-
sura dejando las bolsas industriales 
en la calle. Esto los expone a conver-
tirse en focos de roedores e insectos, 
lo que expone a las personas a infec-
ciones, bacterias y enfermedades. 
También llegan perros que revisan 
la basura, y por consecuencia la es-
parcen”, prosiguió el habitante del 
Sector Lo Pequén.  

 
Apoyo 

La presidenta de la junta de ve-
cinos de Laguna Redonda y de la 
Unión Comunal destaca el sopor-
te municipal, “de cierta forma, las 
autoridades han cumplido. He-
mos tenido apoyo municipal en 
el abordaje de la acumulación de 
´cachureos´. 

Chen agregó que “lo que ha me-
jorado estos años es la implementa-
ción de puntos limpios, que son cua-
tro en Concepción. El problema es 
que están muy lejanos entre sí, en-
tonces si quiero deshacerme del 
cartón de mi casa debo ir en vehícu-
lo, o incluso pedir un uber si no 
cuento con este”. 

Además, destacó el programa de 
la municipalidad, Programa de 
compostaje y huertos orgánicos 
para un reciclaje sustentable, como 
una buena medida para enfrentar 
este problema. Este se basa en brin-
dar una capacitación gratuita con 
el objetivo de reducir los volúme-
nes de residuos orgánicos, dismi-
nuir los gases de efecto invernade-
ro y sobre todo, concientizar y sen-
sibilizar a los vecinos, para 
finalmente lograr un buen manejo 
de los residuos. 

“Fui partícipe, una vez finalizado 
me entregaron una compostera. El 
problema es que hay un desconoci-
miento de las personas acerca de 
este programa, por lo que creo hay 
poca inversión por parte de la mu-
nicipalidad en dar a conocer este 
mismo”, concluyó. 

 
Sugerencias y peticiones 

Maycol Chen enunció, “yo pedi-
ría, primero que nada, mayor can-
tidad de basureros; segundo, con-
trol de plagas, al menos de roedores; 

tercero, sectorizar la basura de 
modo que ni perros ni gatos tengan 
acceso a ellas; por último, que el es-
tado se haga cargo de los desechos 
de los colegios municipales del Sec-
tor Lo Pequén”. 

Jeannette Fuentes opina que “hay 
que poner más container y organi-
zar un conversatorio con los diri-
gentes de cada junta de vecinos 
para traspasarnos la información 
exacta del día y horario en que pa-
san los camiones recolectores se-
gún el sector (…) la solución está en 
una buena organización, pero sobre 
todo en el incentivo a la gente al 
cambio”. 

 

Municipalidad 
El municipio penquista ha infor-

mado que de forma permanente 
realizan operativos de limpieza en 
distintos puntos de la ciudad, refor-
zando también la campaña de con-
cientización a la ciudadanía para 
evitar focos de microbasurales.  

“El orden y limpieza de nuestra 
ciudad es un tema que nos preocu-
pa y ocupa, de forma permanente 
estamos reforzando los servicios 
para retiro de cachureos y limpieza 
de microbasurales y en los próxi-
mos días también se redoblará el 
trabajo de fiscalización a las em-
presas externas para cumplir con 
los servicios contratados” indicó el 

administrador municipal Adolfo 
Muñoz.  

Por otra parte, cabe recordar que 
el municipio, a través de su direc-
ción de Medio Ambiente, desarro-
lla el programa “3R: Reduce, Reuti-
liza, Recicla”, que promueve la dis-
minución de residuos domiciliarios, 
el segundo uso de envases y además 
mantiene un centro de acopio de ar-
tefactos electrónicos en las depen-
dencias de la ex escuela David Cruz 
Ocampo (Diego Almagro #540, en 
Laguna Redonda), para promover 
buenas prácticas en la comunidad.

Carlos Maldonado Elgueta 
contacto@diarioconcepcion.cl
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4.600 agricultores afectados hay en el Biobío produc-
to de los incendios forestales de febrero.

SUBSECRETARIA DE AGRICULTURA, IGNACIA FERNÁNDEZ:

Christopher Cortez Alarcón 
contacto@diarioconcepcion.cl

En el marco de su reciente visita 
a la Región del Biobío, la subsecre-
taria de Agricultura, Ignacia Fer-
nández, llevó a cabo distintas reu-
niones con actores regionales, a pro-
pósito del contexto que vive la zona 
y de los inicios de su trabajo tras asu-
mir el cargo en marzo de este año. 

Asimismo, en diálogo con Diario 
Concepción, se refirió a la actuali-
dad de los territorios más golpeados 
por los incendios forestales, duran-
te el verano. En esa línea, habló de 
bonos, planes de recuperación, ex-
portaciones, forraje, riego, el invier-
no que se avecina, el método de tra-
bajo en los suelos quemados y la 
Ley de incendios que no tiene fecha 
de ingreso al Congreso Nacional. 

-¿Cuáles son las inquietudes 
más importantes que le mani-
fiestan los trabajadores agríco-
las en la zona? 

-Esta es mi primera visita, no tuve 
la oportunidad de reunirme con 
agricultores. Fue más bien una visi-
ta en clave de conocer a los equipos 
y articular para nuestra gestión, que 
es un trabajo que hemos estado ha-
ciendo. Pero, por parte de lo que 
ellos pudieron transmitirme, por-
que tuvimos una reunión extensa en 
ese sentido, hay una preocupación 
importante en el sentido de la re-
construcción y rehabilitación tras 
los incendios. En ese sentido, todo 
el conjunto de acciones que poda-
mos desplegar están siendo parte 
importante de la prioridad, tanto en 
el corto plazo como en la oportuni-
dad que aquí encontramos para es-
trategias de largo plazo con recupe-
ración, restauración y anticipación. 

-¿En qué están las ayudas tras 
los incendios para los cientos de 
trabajadores que perdieron su 
fuente laboral? 

-La conversación con la Delegada 
(Daniela Dresdner) tuvo como eje en 
comenzar fuertemente en la imple-
mentación del plan de reconstruc-
ción, que implica una serie de sub-
sidios directos a los usuarios Indap 
y no Indap, agricultores y agriculto-
ras fuertemente afectados. En el 
caso de la región estamos hablando 
de 4.600 agricultores y agricultoras, 
subsidios para personas en situa-
ción de autoconsumo y subsidios 
para personas que comercializan y 
que queremos recuperar su capital 
de trabajo. Lo importante es que es-

“(El forraje para Alto Biobío) 
estará a fines de abril o 
principios de mayo”

 FOTO: SUBSECRETARÍA DE AGRICULTURA.

La representante de la cartera agrícola estuvo en la Región  donde sostuvo una 
serie de reuniones. Ayudas post incendios, riego, exportación de vinos, entre otros 
puntos, abordó con Diario Concepción. 

Durante marzo 2023 
Ignacia Fernández asumió en el cargo.
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FOTO: INDAP.

compra. Efectivamente los grandes 
tienen un poder importante de fijar 
precios, entonces hay que hacer una 
fiscalización diaria.  

-¿Cómo se proyecta el forraje 
para este invierno, considerando 
obviamente el contexto actual? 

-Estamos trabajando en poder 
atender tempranamente esa situa-
ción, en el sentido de evitar que, re-
cién una vez que se produzcan las 
nevazones o heladas, estemos de-
finiendo el criterio de implementa-
ción y una llegada muy tardía como 
otras veces lamentablemente ha 
ocurrido con las ayudas. El minis-
tro (Valenzuela) hizo un compro-
miso para Alto Biobío de entrega de 
forrajes durante el mes de abril y 
estamos proyectando, así lo hablá-
bamos con la Seremi (Pamela Yá-
ñez) y con la Delegación, a más tar-
dar a fines de abril o los primeros 
días de mayo poder llegar con esas 
ayudas.

tos días se han comenzado a entre-
gar estos subsidios. Los primeros 
casos se materializaron en la Re-
gión de La Araucanía. 

-¿Se conoce algún punto espe-
cífico del Biobío donde comen-
zará la ayuda?  

-Todavía no tenemos exactamen-
te definido en las comunas por las 
que vamos a empezar, pero eso es 
algo que van a conocer dentro de la 
semana porque, como digo, la meta 
es que durante abril los subsidios de 
autoconsumo hayan sido entrega-
dos. Es bien importante que estas 
primeras medidas tienen el sentido 
de ser ayudas directas a la recupe-
ración vital de trabajo, pero tienen 
también una serie de otras acciones, 
algunas de las cuales justamente 
van enfocadas a recuperar empleos, 
a través de programas de apoyo a la 
generación de empleo, fundamen-
talmente en el caso nuestro a través 
de la Conaf (...) las acciones que es-
peramos promover a través de esos 
empleos, son acciones fuertemen-
te vinculadas a la restauración, a la 
recuperación de suelo para apoyar 
a los agricultores con el proceso de 
producción que se viene.  

- Sobre eso, ¿En qué está la Ley 
de Incendios y Fomento de la 
Agroforestería Sustentable? 

-Justamente estamos en un pro-
ceso de socialización, de manera tal 
que su tramitación pueda ser lo 
más expedita posible. Tenemos mu-
cha confianza puesta en que va ser 
una ley que va a tener mucho res-
paldo y que pueda salir en el muy 
corto plazo y nos permita contar 
con mejor instrumental para futu-
ras situaciones.  

-¿Manejan algún tiempo es-
pecífico?  

-Prefiero no comprometerme  
-¿Cuál podría decir que es la 

actividad económica más afecta-
da producto de los incendios y 
que los tiene más ocupados de 
cara a volver a levantar? 

-Es bien importante ser cautelo-
so al generalizar porque las afecta-
ciones son muy distintas de comu-
na a comuna o región en región. 
Hay agricultores que no se ven iden-
tificados respecto de sus afectacio-
nes y nuestra preocupación está 
puesta justamente en poder llegar 
a cada uno de ellos y de ellas, inde-
pendiente de cuál sea su tipo de 
afectación. Tenemos productores 
apícolas, pequeñas plantaciones fo-
restales, hay una variedad impor-
tante y, si empezamos a ampliar la 
lista, siempre se nos van a quedar al-
gunos afuera. Creo que más bien es 
quedarnos con la idea de que, todos 
quienes producen para la comercia-
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lización, independiente de cuál sea 
el rubro en particular, van a tener el 
apoyo de estos bonos.  

-¿Cuál es el balance que se rea-
liza del verano en torno al riego?, 
¿Se cumplió la expectativa que 
había el año pasado y cuánto in-
fluyeron los incendios?  

-Hubo menos daños que en otros 
ámbitos. Ciertamente hubo, pero 
es menos crítica la situación res-
pecto de lo que vemos en otros sec-
tores. En ese sentido, el grueso del 
trabajo que hemos estado realizan-
do tiene que ver más bien con habi-
litar condiciones de los afectados 
para acceder a los programas re-
gulares, a la Ley de riego y, en el fon-
do, incrementar el Banco de Proyec-
tos financiables.  

-¿En qué en qué está actual-
mente la exportación regional 
de vinos? 

-La exportación regional es bas-
tante baja para efectos de lo que es 
el conjunto de la exportación nacio-
nal, y además sabemos que es un 
sector que se ha visto bastante afec-

tado sobre todo en la zona de los in-
cendios. En su conjunto, producto 
de cambios en las condiciones del 
precio de compra de la uva a nivel 
mundial -no solamente en el país-, 
el ministro (de Agricultura, Este-
ban Valenzuela) tuvo una reunión 
con productores pequeños para po-
der ir hacia a ellos con apoyo espe-
cífico para efectos de recuperar la 
inversión que realizaron en materia 
de producción durante este año y 
que, lamentablemente, buena par-
te de esa producción no van a poder 
vender en este año.  

-¿Entra el tema “precios”?, se-
gún conversábamos con espe-
cialistas, este siempre se ve ma-
nejado por las grandes viñas... 

-Lo que tenemos es un sistema de 
monitoreo y obligación de publicar 
los precios de compra de parte de 
las grandes viñas a los pequeños, y 
eso lo estamos fiscalizando para te-
ner certezas. Obviamente no hay 
ningún plan de fijación de precios, 
pero sí de fiscalizar que efectiva-
mente se haga público el precio de 

“Fue una visita en clave de 
conocer a los equipos y 
articular para nuestra gestión”

“Estas primeras medidas tienen 
el sentido de ser ayudas 
directas a la recuperación vital 
de trabajo”

“Hay agricultores que no se ven 
identificados respecto de sus 
afectaciones y nuestra 
preocupación está puesta en 
poder llegar a cada uno de ellos”

FRASE
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5
son los principales países donde expor-
ta el Biobío: EE.UU, China, Corea del 
Sur, Nigeria, y México.

REUNIÓN ENTRE HACIENDA, TRABAJO Y LA MULTISINDICAL

El Gobierno y la Central Unitaria 
de Trabajadores (CUT) llegaron al 
acuerdo para que el sueldo mínimo 
llegue a $500 mil antes del fin de la 
actual administración. 

Un asunto que desde la misma 
CUT habían anticipado a Diario 
Concepción, diciendo que sería 
uno de los principales requeri-
mientos ante el Ejecutivo durante 
este año. 

Es que vale recordar que el mon-
to era uno de los principales desa-
fíos de La Moneda, cuestión que es-
taba contemplada de forma esca-
lonada tras el primer paso que 
significó llegar a un salario mínimo 
de $400 mil.  

Sin embargo, desde la multisin-
dical, el argumento fue que dado al 
contexto económico por el que 
pasa el país esto se debía adelantar. 

 
En ascenso 

Tras una reunión entre el Minis-
terio de Hacienda, el del Trabajo y 
la CUT el compromiso es que el 
nuevo sueldo mínimo corra a par-
tir del 1 de julio del próximo año. 

En este sentido, el nuevo plan de 
aumento progresivo es de: $440 mil 
para el 1 de mayo de este año; $460 
mil en septiembre; y $500 mil a me-
diados de 2024. 

La ministra del Trabajo y Previ-
sión Social, Jeannette Jara, comen-
tó que el respectivo proyecto de 
ley será despachado lo antes posi-
ble al parlamento, en vista de po-
der contar con la iniciativa aproba-
da y promulgada a más tardar el 1 

CUT y Gobierno acuerdan adelantar  
la meta de sueldo mínimo de $500 mil
Desde el Ejecutivo esperan despachar el proyecto de ley durante estos próximos días ante el Congreso. 
La idea es que se promulgue en el marco del 1 de mayo.

de mayo, jornada en que se conme-
mora el Día Internacional de los 
Trabajadores. 

La ministra anticipó que también 
se contemplan medidas de protec-
ción laboral y otras materias rela-
cionadas a la asignación familiar. 

Por su parte, el presidente nacio-
nal de la CUT, David Acuña, dijo 
que “seguiremos trabajando por 
fortalecer el salario y también por 
entregar seguridad económica 
para los y las trabajadores de nues-
tro país. Es ahí donde lo queremos 

hacer con responsabilidad y gra-
dualidad, para cuidar y fomentar la 
formalización y generar mejores 
empleos en nuestro país”.

Las exportaciones de la Región 
del Biobío totalizaron 424,9 millo-
nes de dólares en febrero de 2023. 

Esto significó que experimentó 
un descenso de 5,6% en la compa-
ración interanual, desempeño que 
se explicó por la contracción pre-
sentada por los sectores Silvoagro-
pecuario, Industria y Resto de Ex-
portaciones; todo esto de acuerdo 
a la reciente información del Insti-
tuto Nacional de Estadísticas (INE). 

Exportaciones de la Región disminuyeron 5,6% 
Principales países 

Los cinco principales países de 
destino de las exportaciones regio-
nales fueron: Estados Unidos, China, 
Corea del Sur, Nigeria y México, que 
acumularon retornos por 315,9 mi-
llones de dólares, concentrando el 
74,3% del total exportado. Además, 
se observó que el monto de las ex-
portaciones de este grupo de países 
experimentó un aumento de 33,3%, 
en relación a igual mes de 2022.

FOTO: PUERTO DE CORONEL .
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La dupla de “rock 
pesado” mostró hace 
unas semanas parte 
de su disco “El camino 
de la serpiente” por 
tierras aztecas. Una 
senda que estos 
próximo meses 
continuarán 
profundizando con 
salidas a Bolivia, Perú 
y Colombia, además 
de querer ser parte de 
la octava versión del 
Festival REC.

A su haber, la banda 
cuenta con tres álbumes: “A 
Painful Journey Into Nihil”, 
“The Tree of Death” y “El 
camino de la serpiente”. 

Una de las metas que se ha 
planteado el dúo para este 
2023, es poder tocar en la 
octava versión del Festival REC 
pensado para fines de octubre.

Fuera de tocar en distintas 
ciudades del país, el proyecto 
quiere ir a Bolivia en mayo y 
a Colombia y Perú dentro del 
segundo semestre.

Condenados estrenó 
nuevo LP en México y 
proyecta más giras

HICIERON UN TOTAL DE 10 FECHAS JUNTO A VOLTAXMauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

Doce canciones son las que con-
figuran “El camino de la serpiente”, 
nuevo álbum del power dúo local 
Condenados y que recientemente 
los tuvo de gira por diversas ciuda-
des de México,  

“Realizamos un total de diez fe-
chas, recorrimos prácticamente 
todo el país, la cual la hicimos jun-
to a los amigos de Voltax. Fueron dos 
semanas y media por tierra, una 
gran experiencia y que nos suma a 
nuestro camino internacional que 
arrancamos hace un par de años 
atrás”, comentó Matías Moreno, ba-
terista y bajista del proyecto, que 
completa Fernando Vidal en guita-
rra y voz. 

Precisamente, esta senda forá-
nea la banda la inició por allá por el 
2011 en Perú, y posteriormente el 
2017 se presentó en Suecia en un fes-
tival de heavy metal de grandes pro-
porciones. Hito que les permitió co-
nocer a los mexicanos de Voltax y 
generar el nexo, además que More-
no posee una agencia de booking in-
ternacional desde la cual ha organi-
zado, entre otras cosas, giras de ban-
das de Suecia, Inglaterra, Japón y 
Estados Unidos por diferentes pun-
tos del planeta.   

“La red estaba hecha en realidad, 
pero con los amigos mexicanos de 
Voltax, que hicimos en Suecia, nos 
aliamos y concretamos la gira. Ellos 
son bastante conocidos y connota-
dos por allá, por lo que nos asegura-
mosun público y la visibilidad de 
manera previa, por lo que nos fue 
bastante bien. La particularidad del 
tour fue que ambas bandas lanzaban 
discos nuevos”, afirmó el músico.  

En cuanto al estilo que profesan, 
Vidal comentó que “musicalmen-
te estamos muy 

Europa, por ejemplo, es más valora-
ble que la propuesta sea en el idio-
ma nativo de la banda, se escucha 
más auténtico”, estableció el voca-
lista del dúo. 

 
Nuevas latitudes 

Dentro de Concepción, el heavy 
metal y el rock “más pesado” como 
igual se le conoce, tiene una impor-
tante cabida y legión de seguidores, 
al igual que bandas y proyectos que 
lo cultivan, lo cual se ha vuelto más 
notorio estos últimos años. 

“Es algo que se ha hecho más evi-
dente este último tiempo, última 
década para ser más específico, ya 
que cuando partimos  habían muy 
pocas bandas del estilo. el ‘rock pe-
sado’ ha ganado terreno y tiene 
nombres reconocidos que arras-
tran una buena cantidad de públi-
co en distintos festivales, como lo 
fue Yajaira en la última versión del 
REC”, confesó Vidal. 

Esa es una de las metas que se ha 
planteado el dúo para este 2023, 
presentarse en el festival de músi-
ca gratuito más grande del país, 
ya que “sería bueno el aportar den-
tro del panorama musical que 
exhibe dicha cita con lo nuestro, 
considerando que hemos llevado el 
nombre de Concepción por dis-
tintas latitudes”, afirmó el también 
guitarrista. 

 Sobre esto último, Moreno dijo 
que “estamos postulando para ir al 
Grita Rock, el festival más grande de 
rock que se hace en Bolivia, pun-
tualmente, en las ciudades de  Co-
chabamba y Sucre en mayo, y en 
septiembre iríamos a un festival de 
metal en Bogotá, Colombia. Igual 
queremos girar por allá en algunos 
festivales municipales de ciudades 
como Medellín, Cali y Pereira. Ade-
más, estamos pensando igual en 

hacer algunas fechas en Perú, 
aprovechando ese viaje a 

Colombia”.

EL PROYECTO LO CONFORMAN Matías Moreno en batería y 
bajo, junto a Fernando Vidal en guitarra y voz.

concretar el álbum “El camino de la 
serpiente”, el cual vino a consolidar 
la propuesta del power dúo inicia-
do el 2005, trayectoria que también 
conforman los álbumes “A Painful 
Journey Into Nihil” y “The Tree of 
Death”. 

“Nuestro primer trabajo era con 
temas en inglés y sólo algunos en es-
pañol, mientras que el segundo fue 
sólo en inglés y ahora con ‘El cami-
no de la serpiente’ decidimos que en 
adelante sólo serían discos en espa-

ñol. Es un género musical 
que en el extranjero, 

influenciados por Black Sabbath 
de los años setenta, por Pappo’s 
Blues de Argentina igual. Somos un 
heavy rock bien denso y pesado, 
doom metal si se quiere decir tam-
bién, de eso se trata y queda de ma-
nifiesto en el nuevo álbum, en que 
todos los temas son en español y si-
guen esa línea”. 

Durante el período pandémico, el 
proyecto se concentró en poder 
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La propuesta del ProyectoCERCA, dará 
el vamos a este año del programa de 
Balmaceda Arte Joven, el cual extenderá 
la permanencia en sala de las muestras y  
tendrá más actividades de mediación.

Hasta el momento, Galería 
Activa tiene agendadas para 
esta temporada un total de 
seis propuesta expositivas.

Cartelera para 
este año

Galería Activa abre 
temporada 2023 con 
“Intermediar el paisaje”

MONTADA HASTA EL 19 DE MAYO

“Intermediar el paisaje”, es el nom-
bre de la propuesta expositiva, perte-
neciente al ProyectoCERCA, que des-
de ayer y hasta el próximo 19 de mayo 
estará montada en Balmaceda Arte 
Joven (BAJ ), sede Biobío, en el mar-
co de la temporada 2023 de Galería 
Activa. 

Dicha propuesta artística y los ele-
mentos que la configuran,  fueron 
producidas como prácticas interme-
diadas entre comunidad y tecnologías 
comunicativas a través de lo digital, y 
potenciadas por la economía de su re-
producción, permitiendo que circula-
ran en diversos puntos de la comuna 
de Coronel durante el año pasado, 
tanto en redes sociales, en la web y 
ahora en la sala de BAJ penquista. 

“Nos parece una muestra que re-
presenta el espíritu de nuestra corpo-
ración y el programa Galería Activa, 
ya que es un colectivo que trabaja 
con nuevos lenguajes -videoarte, tec-
nología e innovación aplicada a las ar-
tes- y tiene un vínculo territorial, que 
es algo que nos interesa mucho. Este 
espacio expositivo se rige, curatorial-
mente hablando, bajo los conceptos 
de identidad, comunidad y territorio”, 
señaló Pablo Gaete, director de BAJ 
Biobío. 

ProyectoCERCA surgió de manera 
colectiva para comprender los dispo-
sitivos y herramientas de creación 
digitales como productoras de capas 
de experiencias: desde su ocupación 
lumínica en la calle, el laboratorio de 
tecnologías mediales, y su puesta en 
diálogo con las comunidades coste-
ras de la región del Biobío.  

La muestra inaugurada ayer con-
templó trabajos con diversos grupos 
de la comunidad de Coronel como el 
Club Deportivo Unión Marítima (pre-
sente en Caleta Lo Rojas desde 1914), 
la Casa de la Cultura de Coronel, la 
Junta de Vecinos de Lo Rojas, el Liceo 
de Coronel y su Departamento de 
Artes. Es así como lo expuesto es el re-
sultado de múltiples acciones y talle-
res de experimentación mediante la 
alteración de la imagen audiovisual y 
el registro fotográfico; la inserción de 
ambas en el videomapping, la tipo-
grafía y el artesonoro. 

La propuesta está configurada por 
registros de experimentaciones, en-
sayos, bitácoras, sonidos, fotografías, 

FOTO: CEDIDA BAJ BIOBÍO.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

FOTO: CEDIDA BANDA ABDUCCIÓN.

Una amalgama de sonidos 
postpunk mezclados con sinteti-
zadores y secuencias, es como la 
agrupación penquista Abducción 
intenta definir su propuesta mu-
sical, la cual etiquetan bajo el 
nombre de hyperpostpunk. Mues-
tra de aquella novedosa fusión es 
su más reciente sencillo “Fanis” 
(Fenómenos Aéreos No Identifi-
cados), canción coproducida por 
Nicolás Silva y Cris Alejandro, este 
último vocalista de la exitosa ban-
da FrioLento, quien también hizo 
la mezcla y masterización en Al-
coba Records. 

La letra de este nuevo tema 
aborda las posibilidades del 
transhumanismo, junto a tintes 
de ciencia ficción. Un relato que 
es posible apreciar en el video-
clip que vino de la mano de la li-
beración del single. Material au-
diovisual realizado por la destaca-
da directora J J Angela, quien ha 
estado a cargo de los videoclips de 
artistas como Dulce y Agraz, Frio-
lento, Arlequino, entre otros, a 
través de su productora Mons-
truosa Estudio.  

“Siempre imaginamos que la 
visualidad de esta canción tenía 
que ser épica y extraterrestre, re-
saltando el ritmo de marcha y la 
sobrecarga de sintetizadores y 
distorsión, así que a partir de ahí 
decidimos trabajar la idea de gue-
rreros espaciales corte cyber-
punk, casi como de videojuego“, 
aseguran desde el cuarteto local.  

Para presentar el single, la ban-

da se embarcó en una mini gira a 
principios de abril, debutando en 
la Casa de la Cultura de Valparaí-
so y luego en Santiago en la Feria 
Rara en Estación Mapocho, su-
mando además dos destacadas 
presentaciones en Concepción, 
una en el Teatro Biobío junto a 
Animales Exóticos Desampara-
dos y otra en Balmaceda Arte Jo-
ven durante el festival No somos 
Indies.  

A menos de dos años de su for-
mación, y con sólo algunos de-
mos y canciones sueltas en sus 
plataformas, el cuarteto integra-
do por Ángela Fierro (voz), Nico-
lás Silva (teclados, guitarra y vo-
ces), Eduardo Gutiérrez (guita-
rra) y Camilo Silva (bajo) ha 
recorrido casi todos los escena-
riospenquistas, destacando sus 
vibrantes shows en vivo donde la 
performance y el arte visual son 
esenciales. 

La incipiente fama de la agru-
pación le ha valido el ser conside-
rada en diversos  proyectos musi-
cales en la Región. En este senti-
do, hace unas semanas fue 
seleccionada en la Convocatoria 
Residencia Musical Chile-Canadá 
2023 -realizada por Boro Produc-
ciones en colaboración con el Tea-
tro Biobío, el Gobierno Regional  
y el C3 Centro Cultural Concep-
ción- para grabar un próximo sin-
gle, que  junto a otros seis proyec-
tos locales, busca ser exportado 
hacia el mercado norteamericano 
dentro del año.

imágenes audiovisuales, fanzines y 
un dispositivo arquitectónico que 
fueron parte del desarrollo e imple-
mentación del proyecto durante el 
año pasado en la comuna coronelina. 

Mientras que el equipo del Proyec-
toCERCA está compuesto por Cristó-
bal Parra, Loreto Urrutia, Camila Ci-
jka, Mauro Andrés, Nicole Amaya y 
Gonzalo Medina. Además, colabora-
ron durante el desarrollo de la idea 
Toda la Teoría del Universo, Casa 916, 
Ciénaga Producciones, Labcrimen, 
AOIR Lab, Felipe Foster, Casa de la 
Cultura de Coronel, Club Deportivo 
Unión Marítima y el Liceo de Coronel 
Antonio Salamanca Morales.

Banda Abducción 
estrena nuevo sencillo y 
videoclip “Fanis”
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LAS JORNADAS DE MEDIACIONES con estudiantes y público general, este 
2023 serán durante más semanas, lo mismo que la duración de la muestra.

EL VIDEOCLIP SE  RODÓ en las inmediaciones de 
Balmaceda Arte Joven sede Biobío, durante marzo pasado.  
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Trasandino en Los Andes, el 
siguiente adversario del 
“Almirante” asoma en la 
punta con 14 unidades.

Próximo duelo 
será ante el líder

En el cierre de la fecha, los 
nortinos sumaron 3 puntos y 
volvieron a dejar al Campanil 
en la última ubicación. 

Arica venció  
a La Serena 

La emoción de Herrera 
tras convertir con Vial 

Abrió la cuenta en el 2-0 sobre 
General Velásquez y estalló de 
emoción. ¿El motivo? El volante y 
polifuncional Carlos Herrera, dijo 
tras el partido que “pasé por una 
situación difícil, estando lesiona-
do hace un año y medio. Por eso 
la emoción. Me corté el menisco, 
después quise volver y casi me 
corto el ligamento medial de la 
misma pierna. Se me vino todo a 
la mente cuando hice el gol. En ese 
tiempo quise dejar de jugar, pero 
mi familia me hizo salir adelante. 
Fue un momento complejo”. 

Aquello le ocurrió en Curicó 
Unido, club que defendía antes 
de salir a préstamo a Fernández 
Vial. En los aurinegros lucha por 
los minutos y el rodaje que no 
pudo tener en Primera División.  

Estoy buscando hacer un buen 
año y que esto me de un empujón. 
“Me he sentido cómodo, acogido 
desde el primer momento. Ganar 
el clásico sirvió mucho desde lo 
grupal, fue una gran motivación 
sobre todo por la forma en que se 
dio. El equipo se siente con mayor 
confianza para ir a buscar los 
triunfos. Estamos enfocados en 
el campeonato, buscando pelear 
el título y ascenso. En lo personal, 
quiero aportar donde me toque, 

FOTO: CAROLINA ECHAGUE M.

dar lo mejor y que este paso sea 
una vitrina para salir adelante. 
Sueño con llegar a Primera”, dijo 
el lateral-volante, que respecto a 
la victoria ante General Velásquez 
afirmó que “fue muy importante. 
Nos costó un poco en el primer 
tiempo, pero hablamos en el ca-
marín de salir a buscarlo y se nos 
dio. Hace tiempo no hacia un gol, 
es para mi familia y mis compañe-
ros que me apoyan día a día. El 
grupo es joven, está enfocado y 
muy unido”.   

En relación al 2-0 obtenido el 
domingo, el DT Orellana indicó 
que “estamos felices. Había que 
ratificar que venimos en alza. 
Siempre hay que corregir, pero 
terminamos el partido sin sufrir 
tanto. Le comenté a los jugadores 
que si tienen que buscar un gol 
más, no decaigan. Ahora viene un 
rival muy difícil (Trasandino)”.  

INSTITUCIÓN BUSCA PASAR A SER SADP

No da para felicidad, pero si hay 
tranquilidad en Universidad de 
Concepción tras el 2-1 del sábado 
sobre AC Barnechea. El Campanil  
logró sumar su primer triunfo del 
campeonato, toma aire y de a poco 
sale del fondo.  

En ese contexto, el club prepara 
una nueva asamblea para definir el 
futuro del club y una votación para 
buscar ser sociedad anónima. Sobre 
aquella reunión que se llevará a 
cabo el 27 de abril, una polémica 
cita realizada en diciembre y los 
cambios que podría vivir UdeC de 
cara al futuro, el entrenador Miguel 
Ramírez dijo que “quizás la gente no 
entendió el objetivo final. Lamento 
profundamente que no se haya 
transformado el club en sociedad 
anónima. Lo único que puedo decir 
es que he tenido la posibilidad de ser 

“Se está buscando 
un lindo desafío 
y alternativa” 
En los próximos días una asamblea decidirá el destino 
administrativo de U. de Concepción. Sobre ello, Ramírez 
afirmó que “acá están las armas, personas y objetivos”. 

FOTO: CAROLINA ECHAGUE M.

tablemente ha dejado mucho que 
desear. La gente acá se ha quedado 
con esas malas experiencias de al-
gunos equipos, que sin duda no son 
ejemplo. Acá están las armas, las 
personas, los objetivos y por sobre 
todo el querer al club, con personas 
serias, respetables que tienen todo 
mi apoyo”. 

Cabe destacar que Universidad 
de Concepción armó una planilla de 
bajo presupuesto precisamente por   
problemas económicos que ante la 
posible llegada de una Sadp, en el 
club apuestan resolver.  

En lo futbolístico, el Campanil se 
prepara para recibir a Santiago 
Wanderers el próximo lunes a las 18 
horas en el Ester Roa. Los caturros 
llegan heridos tras caer frente a  
Rangers de Talca.

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

participe de equipos que son corpo-
raciones y sociedades anónimas. Y 
sin duda, los equipos que trabajan 
serio y con gente seria, tienen mu-
chas más posibilidades de ser exito-
sos en clubes con historia”. 

En esa misma línea, “Cheíto” agre-
gó que “no me cabe duda que lo que 
se está buscando es un lindo desa-
fío y alternativa. Este es un club que 
puede crecer mucho. Tengo la expe-
riencia de haber vivido el proceso de 
transformación en otros equipos y 
la gente que ha participado, lamen-

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Avanza a paso firme la organización de otro 
clásico en el Ester Roa. Universidad de Chile 
ya trabaja en la realización del encuentro ante 
Universidad Católica. 

Pactado para el domingo 30 de abril, entre 

azules y autoridades locales trabajan en afinar 
detalles relativos al aforo, donde asoman como 
opciones jugar con el estadio completo para 
hinchas de la “U” o una capacidad reducida 
pero incluyendo a fanáticos de la UC.

Concepción se alista para otro atractivo choque
FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.
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Alfredo e Ignacio junto a Ó. 
Vázquez y B. Alvayay 
lograron bronce en los 
cuatro pares remos cortos.

Los Abraham 
fueron terceros

Las Abraham tiñen de oro a Chile 
Una mañana fría, con neblina y 

mucha intensidad se vivió ayer en 
la Laguna Grande de San Pedro de 
la Paz. “La neblina estará siempre, 
hay que tener paciencia y esperar 
que despeje”, dijo con total relajo 
Antonia Abraham después de una 
jornada exitosa para ella.  

Junto a Antonia Pichot, Victoria  
Hostetter y su hermana Melita, la 
remera chilena tuvo una jornada 
dorada. En los cuatro pares remos 

y Brasil, subiéndose a lo más alto del 
podio. “Fue una regata hasta los 
1000, siempre dominada por mi, 
pero  peleada. Después marqué di-
ferencias y me vine tranquila, por-
que tengo más regatas que correr. 
Hice un poco de estrategia. Me he 
sentido muy contenta por compe-
tir en mi casa, en mi laguna donde 
di mis primeras paladas”, comentó 
Abraham. La acción continuará 
hoy desde las 7:30 horas.

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

HERMANAS ABRAHAM alistan su participación para octubre.
cortos femenino, se consagraron 
campeonas sobre Estados Unidos 

AURICIELOS PISAN FIRME

Tras dos derrotas el pasado fin de 
semana en Chiloé ante ABA Ancud 
y CD Castro, Basket UdeC saltó a la 
cancha para recibir a Colegio Los 
Leones y U. Católica. Las dos caídas  
no eran del todo sorprendentes, 
considerando lo duro que es salir a 
jugar en Chiloé y el calendario muy 
intenso que venía sosteniendo el 
cuadro auricielo en una temporada 
con Champions League Americas y 
varios encuentros pendientes de 
por medio. 

Por ello, el DT Cipriano Núñez y 
su plantel pusieron todo en orden 
en condición de local. Primero, el 
viernes, el Campanil superó 92-73 al 
cuadro de Quilpué, que asomaba 
como flamante y solitario líder de la 
competencia, buscando de hecho 
amargar el tricampeonato de UdeC. 
Un triunfazo con doble dígito para 
los estelares, donde Bowman (24) 
destacó por sobre el resto. Tras un 
arranque sólido, el Campanil cayó 
en el segundo parcial, aunque se 
fue al descanso 5 puntos arriba. En 
el arranque del tercer cuarto, Los 
Leones llegaron a estar a sólo un 
punto, pero apareció la experiencia 
de UdeC, que con Milano y Silva 
pasó otra vez adelante. Desde ahí 
hasta el final, dominio total para el 
Campanil, pese a que la visita en el 
último parcial marcara solamente 
un punto menos. El triunfo fue para 
los auricielos en un compromiso 

Basket UdeC se 
recuperó y mira a 
todos desde arriba  

FOTOS: CAROLINA ECHAGUE M.

El Campanil cerró un 
impecable fin de semana 
tras vencer a Los Leones 
y Universidad Católica. 
Con ambas victorias, se 
repuso de su salida a 
Chiloé y trepó al liderato 
de la Liga Nacional. 

trascendental para recuperar la 
punta de la Liga Nacional. Bowman 
(24), Milano (16), Evans (15) y Luz-
cando (12). 

 
A la cancha otra vez  

Tras descansar el sábado, Basket 
UdeC chocó ante U. Católica en 
casa, en un duelo que comenzó muy 
parejo, que se desequilibró para los 
locales en el segundo parcial (28-15) 
y en el último (29-16). Las mejores 
manos fueron Evans (25), Silva (14), 
Milano (13), Marechal (11), Sáez (9) 
y Luzcando (9). Así, el Campanil se 
quedó con la victoria por 91-62 en 
la Casa del Deporte. “Al comienzo 
fue un partido un poco trabado. 
Partimos bien, ellos mejoraron y el 
primer cuarto acabó ajustado. Lue-
go salimos a defender más duro 
para sacar adelante el partido”, dijo 
a LNB el pivot Carlos Milano. 

Ahora, el próximo desafío del 
Campanil recibir a CD Español de 
Osorno en Casa del Deporte. Tal 
encuentro se jugará el viernes a las 
19 horas. 

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl
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solamente registra el 
Campanil en toda la fase 
regular, precisamente las del 
pasado fin de semana.

derrotas
2

Basket UdeC volverá a la 
cancha el viernes frente a 
Español de Osorno  
buscando seguir puntero.

Próximo duelo 
será el viernes
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Santoral: Wladimir

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Salcobrand  
• Barros Arana 762

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Salcobrand 
• Avenida Colón 242

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO

6/16 5/17
LOS ÁNGELES

6/22
SANTIAGO

4/19               
CHILLÁN5/21

RANCAGUA

4/21
TALCA

7/15
ANGOL

6/13
TEMUCO

8/12
P. MONTT

8/20
MIÉRCOLES

9/16
JUEVES

12/16
VIERNES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2
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